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Дорогие выпускники! 

Если вы  допускаете ошибки при выполнении 12 задания ЕГЭ по 
русскому языку, то данное пособие поможет научиться выполнять это 
задание только на «5» !  

Вместе мы научимся  

• безошибочно определять  спряжение глаголов; 
• правильно писать личные окончания глаголов; 
• правильно писать суффиксы причастий настоящего времени и гласные 

перед суффиксами причастий прошедшего времени. 

Начнем с нуля и разберем все сложные случаи и тонкости спряжения! 

Задание 12 сформулировано в демоверсии ЕГЭ 2023 года следующим 
образом: 

Укажите варианты ответов, в которых во всех словах одного ряда пропущена 
одна и та же буква. Запишите номера ответов. 

1) намаж..шь, накле..вший  
2) рассмотр..шь, оконч..вший  
3) подремл..шь, определя..мый  
4) подпрыгн..шь, невид..мый 
5) кол..щийся (предмет), (льды) та..т 
Обратите внимание: все слова  здесь можно разделить на 3 группы: 

• глаголы с безударными личными окончаниями: намаж..шь, 
рассмотр..шь, подремл..шь, подпрыгн..шь, (льды) та..т 

• причастия настоящего времени:  определя..мый, невид..мый, 
кол..щийся (предмет); 

• причастия прошедшего времени: накле..вший,  оконч..вший (стоит 
заметить, что к этой же группе мы будем относить деепричастия и 
глаголы прошедшего времени, поскольку они тоже могут встретиться в 
этом задании, а правила их написания очень похожи) 

Каждой группе слов  будет посвящено отдельное занятие.  Структура 
их одинакова: теоретические сведения, разбор примеров, тренировочные 
упражнения для самостоятельной работы. На заключительном занятии 
разберем выполнении этого задания из демоверсии. 

 



Условные обозначения: 

  Вспомним теорию  

 

  

 Обрати внимание! 

 

  

 Потренируемся вместе!  

 

 

  Подсказка 

  

 

 

 Задание для самостоятельной работы 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



Занятие 1 

Спряжение глаголов. Личные окончания глаголов 

 Спряжение – это изменение глаголов по числам и лицам в настоящем и 
будущем времени.  

Обратите внимание на личные окончания глаголов в таблицах. В первой – в 
окончаниях глагола пишется  буква Е, а 3 лице мн.ч. – -ут (-ют), а  во второй 
– буква И, а в 3лице мн.ч.  –  -ат(-ят)   

Таблица 1 

 

Таблица 2 

 

А зависит это от спряжения! Дело в том, что глаголы писать, колоть 
относятся к I спряжению, а глаголы  пилить, дышать – ко II.  
Следовательно, если мы научимся правильно определять спряжение глагола, 
научимся писать правильно его личное окончание! 

Учимся определять спряжение 

1. Если ударение в глаголе падает на окончание (летит, поёт), то 
спряжение определить очень просто:  

видим букву Е или –УТ (-ЮТ) – спряжение I   

видим букву И или –АТ (-ЯТ) – спряжение II  

 

 Ед.число Мн.число 
1 лицо Я пилю, дышу Мы пилим, дышим 
2 лицо Ты пилишь, дышишь Вы пилите, дышите 
3 лицо Он пилит, дышит Они пилят, дышат 

 Ед.число Мн.число 
1 лицо Я пишу, колю Мы пишем, колем 
2 лицо Ты пишешь, колешь Вы пишете, колете  
3 лицо Он пишет, колет Они пишут, колют 



Схематично это выглядит так: 

 

 

 

 

 

 

2. Если окончание глагола безударное, нужно воспользоваться 
следующим алгоритмом: 

 Поставить глагол в неопределенную форму (при этом  -ся, -сь 
можно отбросить)  

 Посмотреть, на что оканчивается  глагол в неопределенной форме 
 Воспользоваться схемой 

 

 

 

 

 

 

   

 

 

 

 

 

 

 

I спряжение 
Е 

-УТ (-ЮТ) 

И 

-АТ (-ЯТ) 
II спряжение 

Глагол оканчивается на –ИТЬ 

 + глаголы-исключения:  

слышать, видеть и обидеть, 

гнать, держать и ненавидеть, 

дышать, вертеть, смотреть, 

и зависеть, и терпеть  

 

 

II спряжение 

 

И  

     

Все остальные глаголы 

 (на –ОТЬ, -УТЬ,-ЕТЬ, -АТЬ, -
ЫТЬ  и т.д.) 

+ брить, стелить, зиждиться 

 

 

 

 

I спряжение 

 

Е  

УТ (-ЮТ) 



 

 

 

 

   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Выучить глаголы –исключения нужно 
обязательно! В схеме они записаны так, 

что это не составит труда! В процессе 
работы просто восстанавливаешь в 

памяти этот «стишок» и смотришь, нет 
ли в нем глагола, спряжение которого 

нужно определить 

Запомнить, какая буква пишется в 
окончаниях глаголов  I  спряжении, а 

какая –  II, тоже просто:  римскую 
цифру II легко превратить в букву И, 
добавив «перекладину», а цифру I – в 

букву Е, дорисовав три горизонтальные 
линии.  

Смотрите: 

II   И        I  Е 

Наличие приставки не влияет на 
спряжение глаголов - исключений! 

Выгнать =гнать – II спряжение 

Посмотреть=смотреть – II спряжение 

Застелить = стелить –I спряжение 

 



 

 

2.  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Есть в русском языке еще и разноспрягаемые глаголы:  хотеть, бежать. 
В некоторых формах они имеют окончания I спряжения, в некоторых –II. 

Постарайтесь запомнить! 

 Особо спрягаются также  глаголы «дать» и «есть» в значении 
«принимать пищу»  и производные от них слова. Об этом нужно помнить, 
хотя ошибиться в написании данных слов практически невозможно. 

 

 Ед.число Мн.число 
1 лицо Я хочу, бегу Мы хотим, бежим 
2 лицо Ты хочешь, бежишь Вы хотите, бежите 
3 лицо Он хочет, бежит Они хотят, бегут 

Чтобы правильно поставить глагол в неопределённую форму, задай 
сначала вопрос к этому глаголу, а затем «переведи» этот вопрос в вопрос 
для неопределенной формы:  
Дума..шь (что делаешь? – что делать?) думать 
Подума..шь (что сделаешь? – что сделать?) подумать 
 
Дело в том, что глаголы  разного вида могут относиться к разному  
спряжению: выступить (II) –выступать (I), отметить (II) –отмечать (I) т.д. 
Задав вопрос, ты никогда не поменяешь вид глагола, а значит, не 
ошибешься!   

Если вы видите глагол с приставкой  ВЫ-, на которую падает ударение, 
то эту приставку попробуйте убрать:  возможно,  у данного глагола 
окончание окажется ударным, а значит, его не нужно ставить в 
неопределенную форму, чтобы определить спряжение, стоит просто 
посмотреть на окончание: вылет..т –летИт (II спряжение), следовательно 
вылетИт.  

Ты хотишь Мы хочем 
хотишь 

Глагол обессилеть имеет значение «стать бессильным, ослабеть» и относится 
к I спряжению. Глагол обессилить имеет значение «лишить сил, сделать 
бессильным» и относится ко II спряжению. 



 И еще: есть в русском языке глаголы, по неопределенной форме 
которых спряжение определить невозможно:  беречь, нести, ползти, лечь, 
мочь. Чаще всего их спряжение определяется по личному окончанию, 
поскольку оно ударное: бережёшь, несёшь, ползёшь. Но если ударение на 
окончание не падает (ляж?шь, мож?шь), поставьте глагол в форму 3л мн.ч.: 
лягут, могут. Помним, что окончание –ут (ют) имеют глаголы I спряжения, 
следовательно, в других формах этих глаголов будем писать Е: ляжешь, 
можешь. 

   

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Мы реж..м  

Задаем вопрос  к глаголу - что делаем? 

Задаем вопрос к неопределенной форме - что делать?  

Резать 

Глагол оканчивается на – ать  →  I спряжение →   Е  →  режем 

 

Вы замороз..те 

Что сделаете? 

Что сделать? – заморозить  

Глагол оканчивается на –ить   →  спряжение II  →   И → заморозите 

 

Она вылет..т 

Убираем приставку вы- 

Летит – окончание ударное, в нем буква И → спряжение II →  вылетит 

 

Они дыш..т 

Что делают?  Что делать?  Дышать  - искл. → II  → дышат 

 



Практическая работа №1 

Пользуясь алгоритмом, определите спряжение глаголов, вставьте 
пропущенные буквы  

(если навык выработался, можете не заполнять 3,4 столбики) 

 Глагол Вопрос Вопрос к 
неопределен
ной форме 

Неопределенн
ая форма 

Спряжение Буква в 
окончании 

1 2 3 4 5 6 7 
1 произнос..шь Что делаешь? Что делать? произносить II и 
2 относ..шься      
3 надума..шь      
4 засмотр..шься       
5 разгон..мся      
6 (они) бор..тся      
7 (он) вид..т       
8 (он) 

высматрива..т 
     

9 (уголёк) тле..т      
10 (собака) гуля..т      
11 (он) высп..тся       
12 (дом) стро..тся       
13 (он) подмигива..т      
14  хоч..шь       
15 (родители) 

беспоко..тся  
     

16 замес..шь      
17  вышл..т (мама)       
18 (он)обижа..т      
19 (он) терп..т      
20  (кактус) кол..тся       
21 (он)засоря..т      
22  стащ..т (кошка)       
23 разоря..т      
24  паш..т (пахарь)       
25 стел..т (мама)      
26  означа..т 

(приметы) 
     

27 (они)дыш..т      
28 (он)тревож..т      
29 во..т (ветер)      
30 трат..тся (деньги)      
31 присыпл..т 

(снежком) 
     

32 (они)стро..т      
33 (они) кле..т      
34 (они)выдерж..т      
35 круж..т (метель)      



Занятие 2 

Гласные в суффиксах причастий настоящего времени 

Причастие – это часть речи (или особая форма глагола, как 
считают некоторые лингвисты), которая обозначает признак предмета по 
действию и отвечает на вопрос какой? Причастие  сочетает в себе признаки 
глагола и прилагательного.  

Причастия бывают действительными и страдательными. 
Действительные причастия обозначают признак предмета, который сам 
совершает действие: летящий самолет (самолет, который летит). 
Страдательные обозначают признак предмета, который испытывает на себе 
действие со стороны другого предмета: выполненная работа (работа, 
которую кто-то выполнил) 

И действительные, и страдательные причастия бывают настоящего и 
прошедшего времени. Обязательно научитесь безошибочно определять 
время! Можно воспользоваться двумя способами:  

1. по смыслу  (бегущий – тот, который сейчас бежит; бежавший – тот, 
который бежал когда-то; оберегаемый – тот, которого кто-то оберегает 
сейчас, погруженный – тот, которого уже погрузили, а не погружают сейчас); 

 

2. по суффиксам (см. таблицу) 

 Действительные Страдательные 

Настоящее время -ущ- (-ющ-) 
-ащ- (-ящ-)  

-ем- (-ом) 
-им-  

Прошедшее время -вш- 
-ш- 

-енн- 
-нн- 
-т- 

 

Обратите внимание: гласная в суффиксах причастий настоящего 
времени зависит от спряжения глагола, от  которого это причастие 
образовано.  Если вы запомнили, какие гласные пишутся в личных окончания 
глаголов  I  и II спряжения, то вы легко научитесь писать суффиксы 
причастий настоящего времени: 

 



 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

I 
спряжение 

В окончания 
глаголов 

Е     -ут (-ют) 

В суффиксах 
страдательных  
причастий  -  Е 

В суффиксах 
действительных 
причастий – У (Ю) 

II 

спряжение 

В окончания 
глаголов 

И     -ат (-ят) 

В суффиксах 
страдательных  
причастий  -  И 

В суффиксах 
действительных 
причастий – А (Я) 

Хран..щие – действительное причастие настоящего времени 

Глагол хранить → II спряжение → Я (хранящие) 

Та..щий – действительное причастие настоящего времени 

Глагол таять →  I  спряжение  →   Ю (тающие) 

Слыш..мый – страдательное причастие настоящего времени 

Образовано от глагола слышать. Это глагол  II  спряжения (исключение) →И 
(слышимый) 

Реша..мый –страдательное причастие настоящего времени 

Образовано от глагола решать. Это глагол I спряжения → Е (решаемый) 

 

Необходимо запомнить написание причастия движимый. Мы 
соотносим его с глаголом двигать 1 спряжения и можем считать 
исключением, поскольку в его суффиксе нужно писать И. На самом 
же деле в древнерусском языке был глагол движить, который 
относился ко II спряжению, от него и образовалось наше причастие. 
В причастии брезжущий пишется буква У, хотя неопределенная 
форма глагола - брезжить. Это причастие тоже нужно запомнить! 



Практическая работа №2 

Пользуясь алгоритмом, вставьте пропущенные буквы в суффиксах 
причастий настоящего времени 

№ Причастие Неопределенная форма 
глагола 

Спряжение Буква в 
суффиксе 
причастия 

1  руб..щий рубить II Я 
2 леч..щий     
3 молч..щий    
4 чита..мый     
5 движ..мый    
6 почита..мый    
7 жал..щие     
8 ман..щие    
9 зна..щий    
10 кол..щий     
11 скуча..щий    
12 самокле..щиеся    
13 поко..щийся    
14 замира..щие    
15 се..щий     
16 трат..щие    
17 тревож..щийся    
18 помн..щий    
19 клокоч..щий    
20 вид..щий    
21 вид..мый    
22 пыш..щий    
23 люб..щая    
24 пиш..щий    
25 колыш..щийся    

 

 

 

 

 

 

 



Занятие 3 

Гласные в суффиксах и перед суффиксами причастий прошедшего 
времени, перед суффиксами деепричастий и перед суффиксом -Л в 

форме прошедшего времени глагола 

Вспомним, при помощи каких суффиксов образуются действительные и 
страдательные причастия прошедшего времени 

 Действительные Страдательные 
Настоящее время -ущ- (-ющ-) 

-ащ- (-ящ-)  
-ем- (-ом) 
-им-  

Прошедшее время -вш- 
-ш- 

-енн- 
-нн- 
-т- 

В действительных причастиях прошедшего времени перед 
суффиксом -вш- пишется та же гласная, что и перед -ть- в глаголах 
неопределённой формы. Кстати, эта же гласная пишется перед суффиксом -л- 
при образовании прошедшего времени: растаял – растаять и перед 
суффиксами деепричастий: растаяв -растаять. Поэтому можно легко 
запомнить: все, что касается прошедшего времени, требует обращения к 
неопределенной форме, а не к спряжению глагола.  
 
 
 
 
 
 
 

   

 

 

 

 

  

 

Выбирая гласную перед суффиксом или в суффиксе 
причастия прошедшего времени, не нужно 
определять спряжение глагола! 

Увид..вший  – действительное причастие прошедшего времени 
В неопределенной форме перед –ть пишется буква Е (увидеть) →  
увидевший 
 
Маяч..вший – действительное причастие прошедшего времени  
В неопределенной форме перед –ть пишется буква И (маячить) →  
маячивший 

 

Растаявший 

Слышавший 

Построивший 

Растаять 

Слышать 

Построить 



 При написании страдательных причастий прошедшего времени 
тоже нужно смотреть на неопределённую форму глагола. Но правило здесь 
будет другим.  

 Если глагол в неопределенной форме оканчивается на –ить или –еть, 
то причастие образуется при помощи суффикса –енн. Если глагол 
оканчивается на  -ать (-ять), то причастие образуется при помощи суффикса -
-нн, а гласная перед эти суффиксом пишется такая же, какая стоит перед –ть, 
т.е а или я 

 

 

 

 

 

  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

построить 

увидеть 

построенный 

увиденный 

развеять 

написать 

развеянный 

написанный 

Просе..нная мука  – страдательное причастие прошедшего времени. 
– просеять. Оканчивается на -ять→ причастие образовано при помощи 
суффикса -нн, а перед ним нужно писать ту же гласную, которая 
пишется перед  -ть – Я  (просеянная) 
 
Увид..нный – страдательное причастие прошедшего времени. 
Неопределенная форма – увидеть. Оканчивается на -еть →причастие 
образовано с помощью суффикса  -енн (увиденный) 
 

Очищ..нная - страдательное причастие прошедшего времени. 

Неопределенная форма – очистить. Оканчивается на -ить→причастие 
образовано с помощью суффикса  -енн (очищенный) 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

В ряде случаев бывает сложно определить, от какого глагола 
образовано причастие: 

Замеш..нный – от замесить или от замешать? 

Пристрел..нный – от пристрелить или пристрелять? 

Выкач..нный  - от выкачать или выкатить? 

Обращаем внимание на лексическое значение глагола, 
которое можно определить по контексту! 

 

Обратите внимание на эти примеры, постарайтесь понять, как 
образовано каждое из причастий 

Завешенный (завесить)— «закрытый чем-л. повешенным»: завешенные 
шторами окна. Завешанный (завешать) — «повешенный на всем 
пространстве»: все стены в комнате были завешаны картинами. 

Навешенный (навесить) — «повешенный, прикрепленный к чему-л., 
надетый на что-л.»: навешенная дверь. Навешанный (навешать) — 
«повешенный в каком-л. количестве»: на стене мы увидели навешанные 
картины. 

Обвешенный (обвесить): обвешенный покупатель. Обвешанный 
(обвешать) — «увешанный со всех сторон»: корабли, обвешанные флагами 
расцвечивания. 

Развешенный (развесить) — «разделенный на части по 
весу»: развешенный по килограмму конфеты. Развешанный 
(развешать) — «повешенный по разным местам»: развешанное белье. 
(По поводу глагола развесить Грамота.ру дает такое пояснение: 
Есть два синонимичных глагола развесить: 1) разделить на части по весу 
(развесить муку), 2)то же, что развешать, т.е. повесить по разным местам 
(развесить картины). Таким образом, возможно: картины развешаны, картины 
развешены, но мука только развешена) 
 

Перемешенный (перемесить)— перемешенная глина. Перемешанный 
(перемешать) — перемешанные книги и тетради. 

Замешенный (замесить) — замешенный раствор. Замешанный 
(замешать) — замешанный в неблаговидных поступках человек. 

Выкаченный (выкатить)— выкаченный из гаража 
автомобиль. Выкачанный (выкачать) — выкачанная из скважины вода. 

Застреленный (застрелить).   Обстрелянный (обстрелять). 
Пристреленный (пристрелить).  Отстрелянный (отстрелять). 
Подстреленный (подстрелить). Перестрелянный (перестрелять). 
Простреленный (прострелить). Пристрелянный 
(пристрелять) автомат — «настроить прицельно». 

 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Обвеш..нные минами бойцы (от глагола обвешать в значении 
«увешать со всех сторон») → обвешАнные 

 Густо замеш..нное тесто (от глагола замесить в значении 
«приготовить тесто для какого-либо мучного изделия») → 
замешЕнное  

Продукты в магазине развеш..ны (от глагола развесить в значении 
«разделить какое-либо количество чего-нибудь на части по 
весу») → развешЕны  

 

Выкач..нная из подвала бочка (от глагола выкатить в значении «извлечь, 
выдвинуть катя» → выкачЕнная 

Выкач..нная из бака нефть (от глагола выкачать в значении «качая, удалить 
все, полностью») → выкачАнная 

Замеш..нные в преступлении (от глагола замешать в значении «вовлечь 
кого-нибудь в нехорошее дело, преступление») → замешАнные  

Перемеш..нные книги и тетради (от глагола перемешать в значении 
«соединив что-нибудь разнородное, смешать вместе, в одно») → 
перемешАнные 



Практическая работа №3 

Пользуясь алгоритмом, вставьте пропущенные буквы в суффиксах и 
перед суффиксами  причастий прошедшего времени, деепричастий, 

глаголов в форме прошедшего времени 

 

 

 

 

  

№ Причастие 
прошедшего времени, 
деепричастие, глагол 
прошедшего времени 

Неопределенная форма 
глагола 

Буква 

1 Ненавид..вший   
2 Достро..нный   
3 Услыш..нный   
4 Тревож..вший   
5 Обиж..нный   
6 Перестро..в   
7 Увид..л   
8 Просе..нный   
9 Озадач..вший   
10 Рассмотр..нный   
11 Получ..нный   
12 Раста..л   
13 Встревож..нный   
14 Составл..нный   
15 Затрат..вший   
16 Маяч..вший   
17 Зала..вшая   
18 Ре..вший (над горой)   
19 Разбуж..нный   
20 Обещ..нный (подарок)   
21 Закле..нный (конверт)   
22 Накормл..нный   
23 Нянч..вший   
24 Получ..нный   
25 Обид..вшийся   



Занятие 4 (заключительное) 

Ребята, перед тем, как вы приступите к выполнению итоговой работы 
по заданию 12, которую вам предложит учитель или вы самостоятельно 
найдете ее на сайтах (например,  https://rus-ege.sdamgia.ru/, 
https://academyege.ru/rus/ege.html, https://4ege.ru/russkiy/),  давайте вместе 
выполним задание из демоверсии ЕГЭ 2023 года 

12. Укажите варианты ответов, в которых во всех словах одного 
ряда пропущена одна и та же буква. Запишите номера ответов. 

1) намаж..шь, накле..вший  

2) рассмотр..шь, оконч..вший  

3) подремл..шь, определя..мый  

4) подпрыгн..шь, невид..мый 

5) кол..щийся (предмет), (льды) та..т 

1 строка: 

Намаж..шь – глагол в форме будущего времени, нужно определить 
спряжение. Ставим в неопределенную форму  -  намазать, оканчивается на –
ать → I спряжение → намажЕшь 

Накле..вший – действительное причастие прошедшего времени → буква 
зависит не от спряжениях, а от той гласной, которая находится перед –ть в 
неопределенной форме: наклеить→наклеивший 

2 строка: 

Рассмотр..шь – глагол в будущем времени, определяем спряжение: 
неопределенная форма рассмотреть, оканчивается на –еть, но это глагол-
исключение (приставку можно убрать), поэтому он относится ко II  
спряжению → рассмотрИшь 

Оконч..вший - действительное причастие прошедшего времени → буква 
зависит не от спряжения, а от той гласной, которая находится перед –ть в 
неопределенной форме: окончить → окончИвший 

 

 

https://rus-ege.sdamgia.ru/
https://academyege.ru/rus/ege.html
https://4ege.ru/russkiy/


3 строка:  

Подремл..шь –глагол в будущем времени, определяем спряжение: 
неопределенная форма подремать, оканчивается на –ать, следовательно это 
глагол I спряжения → подремлЕшь 

Определя..мый – страдательное причастие настоящего времени, нужно 
определить спряжение глагола, от которого оно образовано: определять  → 
оканчивается на − ять → I спряжение → определяЕмый 

4 строка: 

Подпрыгн..шь – глагол в форме будущего времени, нужно определить 
спряжение. Ставим в неопределенную форму  -  подпрыгнуть, оканчивается 
на –уть → I спряжение → подпрыгнЕшь 

Невид..мый – страдательное причастие настоящего времени, нужно 
определить спряжение глагола, от которого оно образовано: видеть 
(приставку нужно убрать). Это глагол-исключение, который относится ко II 
спряжению → невидИмый 

5 строка: 

Кол..щийся (предмет) – действительное причастие настоящего времени, 
нужно определить спряжение глагола, от которого оно образовано: колоть – 
оканчивается на -оть → I спряжение→ колЮщийся 

(льды) та..т – глагол в форме настоящего времени, нужно определить 
спряжение. Ставим в неопределенную форму  -  таять, оканчивается на –ять 
→ I спряжение → таЮт 

Правильный ответ – 235 

      Выполняя это задание, можно сначала, например, «поработать» с 
глаголами, затем – с причастиями настоящего времени, затем – с 
причастиями прошедшего времени, деепричастиями и глаголами в форме 
прошедшего времени. Выбор за вами! Главное, чтобы результат был 
правильным.  

Желаю успеха! 

 

 



Ответы для самопроверки 

Практическая работа № 1  

 Глагол Вопрос Вопрос к 
неопределен
ной форме 

Неопределенн
ая форма 

Спряжени
е 

Буква в 
окончани
и 

1 2 3 4 5 6 7 
1 произнос..шь Что делаешь? Что делать? произносить II И 
2 относ..шься Что делаешь? Что делать? относиться II И 
3 надума..шь Что сделаешь? Что сделать? надумать I Е 
4 засмотр..шься  Что сделаешь? Что сделать? засмотреться II (искл.) И 
5 разгон..мся Что сделаем? Что сделать? разогнаться 

(гнать) 
II (искл.) И 

6 (они) бор..тся Что делают? Что делать? бороться I Ю 
7 (он) вид..т  Что делает? Что делать? видеть II (искл.) И 
8 (он) высматрива..т Что делает? Что делать? высматривать I Е 
9 (уголёк) тле..т Что делает? Что делать? тлеть I Е 
10 (собака) гуля..т Что делает? Что делать? гулять I Е 
11 (он) высп..тся  Нужно убрать 

приставку 
 спИт  II И 

12 (дом) стро..тся  Что делает? Что делать? строиться II И 
13 (он) подмигива..т Что делает? Что делать? подмигивать I Е 
14  хоч..шь  Что делаешь? Что делать? хотеть Разноспр. Е 
15 (родители) 

беспоко..тся  
Что делают? Что делать? беспокоиться II Я 

16 замес..шь Что сделаешь? Что сделать? замесить II И 
17  вышл..т (мама)  Что сделает? Что сделать? выслать I Е 
18 (он)обижа..т Что делает? Что делать? обижать I Е 
19 (он) терп..т Что делает? Что делать? терпеть II (искл.) И 
20  (кактус) кол..тся  Что делает? Что делать? колоться I Е 
21 (он)засоря..т Что делает? Что делать? засорять I Е 
22  стащ..т (кошка)  Что сделает? Что сделать? стащить II И 
23 разоря..т Что делают? Что делать? разорять I Ю 
24  паш..т (пахарь)  Что делает? Что делать? пахать I Е 
25 стел..т (мама) Что делает? Что делать? стелить I (искл.) Е 
26  означа..т 

(приметы) 
Что делают? Что делать? означать I Ю 

27 (они)дыш..т Что делают? Что делать? дышать II (искл.) А 
28 (он)тревож..т Что делает? Что делать? тревожить II И 
29 во..т (ветер) Что делает? Что делать? выть I Е 
30 трат..тся (деньги) Что делают? Что делать? тратиться II Я 
31 присыпл..т 

(снежком) 
Что сделает? Что сделать? присыпать I Е 

32 (они)стро..т Что делают? Что делать? строить II Я 
33 (они) кле..т Что делают? Что делать? клеить II Я 
34 (они)выдерж..т Что сделают? Что сделать? выдержать II (искл.) А 
35 круж..т (метель) Что делает? Что делать? кружить II И 



Практическая работа № 2 

№ Причастие Неопределенная форма 
глагола 

Спряжение Буква в 
суффиксе 
причастия 

1  руб..щий рубить II Я 
2 леч..щий  лечить II А 
3 молч..щий не нужна (молчИт) II  А 
4 чита..мый  читать I Е 
5 движ..мый исключение  И 
6 почита..мый почитать I Е 
7 жал..щие  жалить II Я 
8 ман..щие манить II Я 
9 зна..щий знать I Ю 
10 кол..щий  колоть I Ю 
11 скуча..щий скучать I Ю 
12 самокле..щиеся клеить II Я 
13 поко..щийся покоиться II Я 
14 замира..щие замирать I Ю 
15 се..щий  сеять I Ю 
16 трат..щие тратить II Я 
17 тревож..щийся тревожиться II А 
18 помн..щий помнить II Я 
19 клокоч..щий клокотать I У 
20 вид..щий видеть II Я 
21 вид..мый видеть II И 
22 пыш..щий пыхать I У 
23 люб..щая любить II Я 
24 пиш..щий писать I У 
25 колыш..щийся колыхаться I У 

 

 

 

 

 

  

 

 



Практическая работа № 3 

 

 

 

№ Причастие 
прошедшего времени, 
деепричастие, глагол 
прошедшего времени 

Неопределенная форма 
глагола 

Буква 

1 Ненавид..вший ненавидеть Е 
2 Достро..нный достроить Е 
3 Услыш..нный услышать А 
4 Тревож..вший тревожить И 
5 Обиж..нный обидеть Е 
6 Перестро..в перестроить И 
7 Увид..л увидеть Е 
8 Просе..нный просеять Я 
9 Озадач..вший озадачить И 
10 Рассмотр..нный рассмотреть Е 
11 Получ..нный получить Е 
12 Раста..л растаять Я 
13 Встревож..нный встревожить Е 
14 Составл..нный составить Е 
15 Затрат..вший затратить И 
16 Маяч..вший маячить И 
17 Зала..вшая залаять Я 
18 Ре..вший (над горой) реять Я 
19 Разбуж..нный разбудить Е 
20 Обещ..нный (подарок) обещать А 
21 Закле..нный (конверт) заклеить Е 
22 Накормл..нный накормить Е 
23 Нянч..вший нянчить И 
24 Получ..нный получить Е 
25 Обид..вшийся обидеться Е 


